
今天白天晴间多云，偏

南风 3 级左右， 温度 9

℃

到

23

℃

，夜里到明天多云间阴。

清明节期间， 我市天气

以多云和晴天为主， 最高温

度 23

℃

，最低温度 5

℃

，非常

适宜外出扫墓、踏青、游玩。

今天我市部分气象指数

是，人体舒适度：早晚为六，

感觉较冷，中午为三，感觉较

热；感冒指数：二级，不易感

冒， 体质弱的朋友请注意适

当防护。

更多天气资讯， 请拨打

12121。
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鹤壁尚品宅配店

隆重开业

� � 晨报讯（记者 陈海寅）3

月 31 日上午， 新区金山路中

段的鹤壁尚品宅配店在店门

外举行了隆重的开业仪式。仪

式上，鹤壁尚品宅配店店长周

洁炜向到场市民详细介绍了

该店的产品，并表示将会以良

好的信誉和一流的服务让尚

品宅配的优质产品走入鹤壁

每一户对生活有高品质追求

的家庭。

当日上午，新区金山路中

段的鹤壁尚品宅配店外喜乐

声声，热闹不已。 为了让到场

的市民和进店的顾客高兴而

来满意而归，店方还准备了精

美糕点、时令水果和各种饮品

供大家免费品尝。

“尚品宅配成立于 2004

年，总部设在广州，是一家强

调依托高科技创新迅速发展

的家具企业。在国内创先性地

提出数码化定制家具理念，是

行业中的服务标杆企业，多项

技术获得中国家具协会颁发

的科技进步奖。 ”鹤壁尚品宅

配店经理周洁炜接受采访时

向记者介绍，作为中国家具协

会授予的科技应用示范基地，

尚品宅配的生产基地占地 2

万平方米 ， 拥有世界先进的

3D 虚拟设计、3D 虚拟生产和

虚拟装配系统。“2007 年巨资

打造的基于数字条形码管理

的生产流程控制系统，‘秒’级

加工控制的思想和技术堪称

世界一流。 ”

“3 月 31 日 ~4 月 1 日，

我们面向社会推出重磅优惠

措施。 凡在这两天进店的前

100 名顾客，都可免费领取精

美礼品一份；我们将免费制作

方案、免费上门为顾客量尺并

送 200 元优惠券；活动现场也

会举行惊喜连环的抽奖活动，

奖品分别为海尔对开门冰箱、

苹果 ipad、壁挂式空调、豆浆

机或电磁炉、蚕丝被、电水壶

或电子秤，另外预存 1 万元消

费金额可参与砸金蛋活动，预

存的消费金额越多，可参与砸

金蛋的次数就越多。 ”周洁炜

说，除此之外，还有打折的优

惠活动。“凡是消费金额在 1

万元以上，都可打八折；预存

消费金额在 1 万元以上，都可

打九折。 ”

“这是尚品宅配第一次进

驻鹤壁市场。 近年来，随着鹤

壁的飞速发展，鹤壁居民的消

费观和消费能力也在不断提

升。 我们相信，尚品宅配全屋

家具数码定制的先进理念，一

定会被越来越多对生活品质

有较高追求的鹤壁居民所认

可！ ”周洁炜表示。

中国工程院院士、中铁隧道集团副总工王梦恕回应高铁建设质疑：

高铁时速400公里，不可能！

记者：对于我国大规模地建设高铁，有观点认

为速度过快，您怎么看？

王梦恕：我不同意这种观点。 我国现在人均铁

路长度还不到一支烟的长度。 按计划到 2020 年，

中国铁路网将达 12 万公里， 中国现有铁路 9.1 万

公里，高铁 1.3 万公里，占比并不大。美国人口 2 亿

多，铁路长度是 27.2 万公里，比我们多两倍，人家

都知道铁路的重要性。

记者：铁道部曾表示，到 2020 年中国将全面

进入高铁时代， 各大城市间 8 小时交通圈有望建

成，现在，这个目标的进展如何？

王梦恕：今年年底计划完成 6000 多公里的铁

路运营线，其中最主要的是两条线路的交付使用：

一条是北京到哈尔滨的京哈高铁， 一条是北京到

广州的京广高铁。

记者：您作为“7·23 温州动车追尾事故”调查

组技术专家组副组长， 对于调查报告只给了 60

分，原因是什么？

王梦恕：我为什么打 60 分？ 因为报告还是想

把技术问题作为主要原因之一，但我认为，这次事

故的原因完全是管理问题和责任问题。

机器设备和人工是相辅相成的， 不是说设备

一坏就要出大事故，原来没有设备的时候，不也没

有追尾吗？

现在许多事故的原因都是培训不及时造成

的。 造成这个问题，领导责任很大，我们不能责备

具体操作人员，因为他们没有经过系统培训，事故

面前慌乱了，不知道该给谁打电话。

记者：调度最后受到处分了吗？

王梦恕：都要处分的，但好多都没公布。 其实

每趟列车都应该有两个司机，但因为要节约成本，

就变成了一个司机，这就是错误。 司机在高电压下

工作非常容易疲劳，一个人一直开车，连上厕所都

没机会，全都是穿着尿不湿工作，这是很残酷的。

记者： 您曾说过，“7·23 温州动车追尾事故”

背后，反映出我国动车司机培养不足、缺口很大的

问题，能否请您再具体解释一下？

王梦恕：我国缺的就是操作人员，缺技师和高

级技师。 现在有人说不安全，其中一个原因就是部

分从业人员素质太低。

再者，现在动车司机待遇比较低。 以前，铁路

司机都是有司机公寓的，全部有人负责管理，保证

司机吃完饭后有充足睡眠。 现在，公寓全部市场化

了，司机要自己花钱买饭、自己找地方睡觉，放任

自流。 再提一遍：别把钱看得太重要了。

记者：有关中国高铁涉嫌侵权的国际舆论一直存

在，有些人甚至将我国的“引进、消化、吸收、再创新”

的过程看做是一个抄袭的过程。 对此，您怎么看？

王梦恕： 我们用了 500 亿人民币买了 500 台

我们急需的时速 385km/h 的机车， 经过 5 年的时

间把高铁速度从每小时 250 公里提高到每小时

350 公里。当时与国外的协议是，除了车，你们的工

艺技术、 设计技术也要给我们。 设计技术没有问

题，难的主要是工艺。 为此，我们购置了 12 台动车

的散件，来进行组装调试，以便了解整个原理，并

从中知道这些散件哪些我们可以国产化。 在国产

化过程中，我们也有修改，有一部分我们现在也没

有国产化，比如液压系统，因为我们自己重新制作

还不如直接购买便宜。

现在，时速 350 公里验收时速增加 10

％

的机车

的国产化率达到百分之七十二三，大于 70

％

就算国

产化。 还有 20%到 30%，可以选任何国家的最先进

的东西。 德国的机车，也不都是德国的产品。

记者：但我们曾多次提到，我国高铁是完全自

主知识产权的结果。

王梦恕：自主知识产权这个说法不好，不能这

么说。 前一段时间，包括张曙光（原铁道部副总工

程师，2011 年 2 月 28 日被停职审查） 有许多都是

在胡说、 吹牛。 比如高铁跑 350 公里

／

小时还不

够，还要跑到 400 公里

／

小时。

根本不可能跑 400 公里

／

小时。 有的线路、桥

梁、隧道定的最大承受速度就是 350 公里

／

小时，

你跑 400 公里

／

小时，那不就是车毁人亡了吗？ 于

是后来又开始要降速，实际上没降速，原定就是跑

那么快，就是光宣传了最高速度，不宣传合理运营

速度的结果。 宣传要实事求是。

当然，我们有很多的技术也很先进，要求也很

严格。

记者： 有报道称“7·23 温州动车追尾事故”

后，2011 年铁路工程大面积停工， 现在的情况如

何？

王梦恕：去年因为资金链断掉，约有一万多公

里铁路停止修建了，造成很大损失。 当时我就很不

高兴，如果再这样下去，会造成 2000 多万人的动

荡，农民工已闹事 4000 多起，他们拿不到钱，就回

不了家， 那怎么行？ 后来国家财政很快拿出 2000

多亿元，让农民工赶快回家过春节。

现阶段的铁路发展养了不少人，带动了很多

地方产业， 平常有 600 多万农民工参与建设，还

有几千座工厂提供各种材料 。 如果按每年投入

6000 亿元这样的盘子来修铁路的话 ， 中国的

GDP 可以上升 1.5 个百分点，所以它一停下来非

常危险 ，很多就业问题解决不了，也会产生别的

很多问题。

记者：大量的负面报道、甚至是“妖魔化”的倾

向，是否会给我国高铁技术出口带来负面影响？

王梦恕：自己把自己的名牌砸掉了。 本来找中

国谈高铁合作的人很多， 现在没人找我们了，当

然，最近陆续又开始找了。 现在我们还准备继续把

“丝绸之路”修出来，就是从新疆阿里山口到吉尔

吉斯斯坦，到乌兹别克斯坦，到土耳其，到伊朗，到

德国。 这条“丝绸之路”现在要赶快修，要把这条路

尽快修成中国的两个国际通道（水路、陆路）之一，

这样对整个国家安全，对老百姓很重要，也是发展

西部、强大中国的重要举措。

记者： 对于铁道部的高负债和难以收回成本

的质疑，您怎么看？ 银行是否已经不愿意贷款给铁

道部？

王梦恕：现在铁道部负债率 60%，应该算可以

的。 至于说银行不愿意贷款给铁道部，那是假话。

银行很喜欢贷款给铁道部，因为铁道部垮不了，铁

路要贷款，银行都跑过来，都争着想给贷款。 后来

银行钱少了，铁道部本身兴趣也不大了，有些灰心

也不贷款了， 就这样拖下来了。 如果要完成 2020

年中国铁路网达到 12 万公里的水平，“十二五”、

“十三五”期间必须每年修 3500 公里铁路，每年至

少保证 6000 亿元的投资，否则就是空谈。

记者：铁道部的欠账有无解决方式？

王梦恕：现在运营的铁路那么多了，欠的钱约

是 2.4 万亿元。 从经济上说或许有一种解决思路，

就是可以将这部分欠款作为呆账、死账处理掉，由

国家承担逐渐消化，铁路转入固定资产，这样也就

不存在铁道部交付银行利息的问题了。 这样做能

保证铁路建设快速发展，到本世纪中期达到 28 万

公里、世界第一的运营里程，是人口大国的需要。

记者：高铁能否收回成本？

王梦恕： 一条铁路收回成本一般在 15 年左

右。 京沪高铁花了 2200 多亿元，我们也争取 15 年

全部收回成本。

记者： 关于铁道部和交通部合并的消息一直

存在，您对此怎么看？

王梦恕：我们不能为改革而改革，不能不考虑

国家利益，要从铁路的实际情况出发，不是简单并

入交通部就行了。

铁路现有的管理模式是百年经验的总结，现有

的运行机制可以保证铁路的安全运行。我个人认为，

铁路不宜实行政企分开。它又是国有大型企业，每年

还向国家交 600 亿

～

700 亿元收入， 铁路建设又带

动一大片， 成绩很大， 出一点事故就全盘否定的理

念、心态，对我国的发展和稳定来说，是很危险的。

另外， 铁路不是一般的运输部门， 有其特殊

性，它涉及国家安全，是国家命脉，权力必须集中

到国家手中。

现在讲的是调整， 没有说取消掉， 也没说要合

并，根本就没提这个问题。 合并不了。 交通部是个业

务部，它也管不了下面的交通，它管谁？ 但铁道部不

一样，每天这么多车要运行，有许多必须运的货物要

拉， 将来要达到美国 28 万公里铁路标准的时候，就

不是现在 200 万的职工了，还要增加。 现在不仅不能

取消铁道部，还要加强它。 （据《中国经济周刊》）

在铁道部前新闻发言人王勇平因“7·23 温州动车追尾事故”黯然离去后，74 岁的中国工程院院士、中国中铁隧道集团副总工程师

王梦恕几乎成了“铁路代言人”。 从高铁形势一片大好时的警告，到高铁跌入低谷时的声援，他的每一次发声都在试图帮公众打开一扇

通向真相的窗口，虽然，这并不是他的本职工作。

刘志军任职铁道部部长期间，王梦恕不止一次与之发生激烈交锋。他曾公开表示，刘志军作风霸道，建设铁路不注重“科学化”。最

典型的例子是 2004 年，王梦恕曾经让媒体记者扮作自己的学生，调查在当时有着“亚洲第一长隧”的乌鞘岭隧道危险施工（原定工期 4

年半，被刘志军要求 28 个月内贯通）。 报道刊登后，“长隧短打”方案被曝光，反响很大。

“7·23 温州动车追尾事故”发生后，作为调查组专家组副组长，王梦恕对最后的调查事故报告只给了 60 分，因为“这份报告把技术

问题拔得太高，结果打击了整个中国高铁产业”。 但对于舆论因此而否定高铁，他很生气，“自己把自己的名牌砸掉了”。

近日，就中国高铁发展的相关问题，或者说质疑，记者专访了这位为中国高铁事业奔走的专家。

高铁建设不能说过快 京广高铁今年底交用

温州动车事故完全是人祸 人手不够，司机穿尿不湿开车

中国高铁根本不可能跑 400 公里

／

小时

高铁建设停下来很危险 准备继续修“丝绸之路”

铁道部欠钱 2.4 万亿 一条铁路收回成本需 15 年

交通部管不了下面的交通 铁道部不能撤，还需加强


